

BOLIVIA DEMOCRACIA Y PARTICIPACION
(1952-1982)

La Paz - Bolivia 1985

FLACSO Biblioteca

© Ediciones FLACSO
Primera Edición 1985
Deposito Legal 4-1-58-85-P
Impresores Imprenta Editorial Camarlinghi
Casilla 3772 Telefono 352266
La Paz-Bolivia - 1985

REG. 17391
CUT 15240
BIBLIOTECA FLACSO

I N D I C E

PRESENTACION	11
CONSIDERACIONES GENERALES SOBRE DEMOCRACIA Y PARTICIPACION POPULAR	
Juan Enrique Vega	19
DEMOCRACIA EN BOLIVIA	
Gloria Ardaya Salinas	27
I LA DEMOCRACIA Y EL ESTADO	
Ramiro Velasco Romero	39 /
<i>Comentario de Waldo Ansaldo</i>	72
<i>Comentario de Fernando Calderon</i>	74
II PARTIDO Y DEMOCRACIA	
Juan Enrique Vega	77
<i>Comentario de Waldo Ansaldo</i>	84
<i>Comentario de René Mayorga</i>	88
III NOTAS SOBRE LA RECUPERACION Y CONSTRUCCION DE LA DEMOCRACIA SINDICAL CAMPESINA	
Victor Hugo Cárdenas	91
<i>Comentario de Xavier Albó</i>	108
<i>Comentario de Jorge Dandler</i>	111
IV DEMOCRACIA OBRERA EN BOLIVIA	
Jorge Lazarte Rojas	115
<i>Comentario de Juan Enrique Vega</i>	132
V DEMOCRACIA BARRIAL	
Elisa Saldías	137
<i>Comentario de Jose Blanes</i>	145
<i>Comentario de Juan Enrique Vega</i>	148

VI MUJERES ¿HAY DEMOCRACIA PARA ELLAS?	
Gloria Ardaya Salinas	153
<i>Comentario de Rosario Leon</i>	168
VII PROBLEMAS ACTUALES EN LA RELACION UNIVERSIDAD SOCIEDAD Y DEMOCRACIA	
Henry Oporto Castro	171
<i>Comentario de Jorge Lazarte</i>	180
VIII MOVIMIENTO REGIONAL Y DEMOCRACIA	
Roberto Laserna	183
MITO IDEOLOGICO Y DEMOCRACIA EN SANTA CRUZ	
Susana Seleme Mario Arrieta y Guadalupe Abrego	191
<i>Comentario de Gonzalo Flores</i>	204
<i>Comentario de Jose Luis Roca</i>	208
IX SALARIO EXCEDENTE Y DEMOCRACIA	
Horst Grebe Lopez	213

MUJERES ¿HAY DEMOCRACIA PARA ELLAS?

Gloria Ardaya Salinas

En Bolivia, la clase dominante ha demostrado permanentemente una profunda incapacidad ideológico-política para abordar las grandes tareas nacionales. Ha sido incapaz de construir una democracia liberal duradera y eficaz, que le permita al pueblo boliviano vivir en igualdad y libertad. Pese a que la constitución de la República se dio gracias a la lucha de un poderoso movimiento popular, el resultado de la misma, fue la constitución de una sociedad y un Estado no democrático basado en la exclusión, y la opresión y explotación de los sectores subalternos especialmente de los indígenas (1) y las mujeres quienes en los hechos, quedaron excluidas del sistema de participación y el poder político. Bolivia en su momento constitutivo (2) como nación, es un país reaccionario en la medida en que la gran mayoría de su población es excluida de todo tipo de participación, aspecto que permanecerá casi invariable en toda su historia republicana, especialmente para el caso de la mujer, como veremos en el curso del presente trabajo.

Sin embargo, la concepción y la práctica de participación democrática que registra la memoria histórica del pueblo boliviano presenta una suerte de especificidad que debemos rescatar, ya que están, de alguna manera, condicionadas por el carácter que asumió el desarrollo del capitalismo, una de cuyas consecuencias es la heterogeneidad del país. En este sentido, las formas de participación y democracia no han sido solamente las de una acumulación ideológico-política, sino principalmente las de una acumulación orgánica permanente, aspecto que hace que, aun en momentos difíciles, el movimiento popular conserve el proyecto de transformar la sociedad.

Para los fines de la presente exposición, abordaremos solamente el aspecto relacionado con la participación política de la mujer y el ejercicio de la democracia. Para ello, tomaremos tres momentos importantes, constitutivos para las masas y para el país.

I Rebeliones indígenas y la ruptura del pacto colonial

La participación de las masas en la vida política nacional no es un fenómeno reciente, sino que se remonta aun antes de que Bolivia existiera como República. Pese a esta notable participación, la historia oficial ha negado de manera sistemática la participación de las masas en el conflictivo proceso de constitución del Estado Nacional. Si bien es cierto que esta se dio sobre el telón de fondo impuesto por las estructuras pre capitalistas existentes, y la sociedad no pudo adquirir una verdadera coherencia orgánica, sin embargo no estuvo exenta de una aguda lucha de clases en la que se hicieron presentes las reivindicaciones y anhelos populares. Aunque el proceso de emancipación se realizó bajo una correlación de fuerzas finalmente adversa a los sectores populares, estos no dejaron de hacer sentir su peso específico en varias fases de este proceso. En efecto, las masas formularon su propio proyecto e intentaron viablearlo ya en las rebeliones indígenas de 1781. La dialéctica de este movimiento fue harto compleja su contenido popular, nunca se muestra en estado puro ni con clara autonomía, sino que aparece inmerso en el marco de oposiciones locales y raciales, que al parecer le impidió una articulación nacional, y finalmente la consolidación del 'proyecto' que encarnaban.

Sin embargo, lo que interesa destacar es que este movimiento de masas indígenas hombres y mujeres fue prácticamente sumido en el olvido. tergiversaciones e injusticias que aun persisten. Basta citar el ejemplo del olvido que ha hecho la historia oficial de mujeres singulares que cumplieron papeles de dirección política y militar como es el caso del rol fundamental que ejercieron en las sublevaciones indígenas de 1781, cuyo epicentro fue el Altiplano. Estas sublevaciones que a manera de prólogo de la independencia americana proclamaban el sentimiento de justicia social anticolonialista más significativo del siglo XVIII (3) fueron acciones masivas, que pretendían un cambio significativo de la situación imperante.

Dentro de ellas se debe mencionar a Bartolina Sisa genuina lugarteniente de su esposo Julian Apaza (Tupac Katari) que cumplió una admirable labor en el curso de las acciones del sitio a la ciudad de La Paz. En los mismos acontecimientos, junto a Andrés Tupac Amaru, estuvo otra singular figura de mujer y guerrillera, Gregoria Apaza, a quien se considera, sin duda, "la figura más fascinante de todo proceso de la gran rebelión no solo por su gran personalidad y valentía, sino por su admirable acción y obra", y "por las encendidas pasiones que despertó en Andrés Tupac Amaru, el vencedor de Sorata" (4). Gregoria Apaza tiene que ser consagrada con legitimidad como la primera genuina guerrillera en la historia de la emancipación de los pueblos del continente.

Pero estos no son los únicos casos. En todo el largo proceso de las rebeliones

populares por la independencia, un gran contingente de mujeres estuvo presente, tanto en la vanguardia, como en la retaguardia de las luchas, tal como lo testimonian documentos de la época. En efecto, en la invasión dirigida por Santos Mamani en la región de Oruro se indica que “se congregaron 7 000 indígenas fuera de los capitanes que eran 32 y otras 7 000 mujeres entre casadas y solteras que ensayaron por espacio de 8 días y adiestraron en el manejo de la honda” (5)

La participación de la mujer en la revolución tupacamarista y tupackatarista fue indiscutiblemente idéntica a la participación masculina, “Tomasa Ramos de 15 años aunque obligada, según su declaración vino honda en mano Micaela Orcoona, mucho más convencida de su causa vino de “cocinera y a lanzar piedras” (6)

Como estos testimonios, existen otros, así el de Eusebio Padilla, el mestizo ‘cuyo testimonio es muy valioso por los detalles, consideraba que el número de mujeres y hombres en el ejército era idéntico 7 000 hombres y 7 000 mujeres. Incluso cuando la marcha pasaron el río de la Barca pudieron constatar que había una mujer de más y que en el momento del cerco el número femenino era mucho mayor’ (7). De esta manera se podría seguir reseñando otros testimonios, que dan cuenta de la participación decidida y combativa de la mujer, que armadas de piedras, chucotes y hondas, se lanzaron a la defensa de su causa.

Si bien las tendencias progresistas que llevaron adelante el proyecto emancipador fueron derrotadas y la sociedad postindependentista se consolidó en la dirección reaccionaria, las masas no dejaron de estar presentes en el escenario de la lucha de clases, a lo largo de todo el siglo XIX.

Con el arribo del liberalismo al poder, la oligarquía minera territorialmente organiza un sistema de representatividad donde no existe cabida para los sectores subalternos. Este es el momento de implantación del Estado liberal oligárquico que constituye la expresión superestructural del proceso de implantación del capitalismo como modo de producción dominante. Este período se caracteriza por el carácter no democrático del Estado y la sociedad que excluye a los sectores mayoritarios del manejo del poder y la participación (las mujeres entre ellas).

II La Insurrección Popular de 1952

En el período de la dominación oligárquica, la formación económico-social boliviana, se caracteriza por el predominio de un sector de burguesía monoexportadora, incapaz de utilizar sus excedentes en un proceso de extensión del capitalismo y de transformar las estructuras en una dinámica de creación y ampliación de un mercado interno. Antes bien, mantiene relaciones precapitalistas, cuya reproducción está ligada al sector exportador, el que adquiere características de un verdadero “enclave minero”

por su incapacidad de irradiar al resto de la economía a ningún tipo de demandas derivadas. Crean una verdadera alianza entre el grupo terrateniente y la burguesía compradora, y constituyen la 'rosca', expresión popular del Estado Oligárquico pre 52.

Las consecuencias de esta génesis del capitalismo en Bolivia, son la desnutrición, analfabetismo, desempleo y ninguna participación política institucional, elementos estos que afectan con mayor agresividad a la población femenina. Durante todo este período, la participación de masas femeninas fue poco relevante, aunque existió un movimiento importante de mujeres 'feministas' que emergieron en pos de la igualdad jurídica política que solo se concretaría años después.

Hoy se puede afirmar que las experiencias políticas más importantes de la mujer boliviana y posiblemente de la mujer latinoamericana es la que se consumó a través del movimiento popular que llegó al poder tras la insurrección de 1952, y aquella que se organizó en torno a los sindicatos mineros de la minería nacionalizada: el Comando Nacional Femenino y las Barzolas, y los Comités de Amas de Casa.

En este período se sitúa una práctica democrática que los bolivianos comienzan a ejercer: la democracia entendida como autodeterminación de las masas⁽⁸⁾. Se instaura la democracia para SI MISMA. Hasta entonces la sociedad boliviana no había conocido otro modelo de democracia que el esbozado por el Estado oligárquico. La concurrencia de grandes masas da, en cambio, a los hechos del 52, la introducción de un modelo democrático impuesto por ellas y con inclusión de ellas.

En toda la dinámica insurgente, la participación de los sectores femeninos fue de gran importancia e incluso en ciertos momentos decisiva. Las mujeres formaron parte de los grupos de resistencia, actuaron como agitadoras y propagandistas y durante la insurrección propiamente, participaron en la lucha callejera. La participación femenina fue por tanto un elemento vital en el Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR), se consolidó y declinó junto a él. En cambio, la organización de las mujeres mineras surgió, se consolidó y su participación es cada vez más importante en torno a los sindicatos mineros.

a) Las mujeres y el MNR

El MNR es el primer partido político que incorpora orgánicamente a la mujer boliviana en sus filas: las mujeres ingresan a la política y hacen política a través del MNR. Este fue un partido formado en lo básico en torno a la crítica de la oligarquía minera y terrateniente y por ende al sistema estatal vigente. Sus objetivos estaban encaminados a la destrucción del aparato ideológico del Estado oligárquico.

- Pese a que el MNR contenía esta carga ideológica y su dirección era pequeña burguesa, logra realizar grandes transformaciones en lo económico, político y social.

dentro un contexto del nacionalismo revolucionario. En efecto, todos sus documentos son brillantes convocatorias nacionalistas.

El predominio de la ideología de la pequeña burguesía en el partido y en el gobierno será determinante para el comportamiento político y orgánico dirigido a la mujer y a su futura participación política.

Así tenemos que las tareas que el partido encomendaba a las mujeres durante el período de resistencia al 'sexenio' (9) eran, de alguna manera, 'tareas típicamente femeninas': las apelaciones judiciales, oficios religiosos, correos clandestinos, marchas callejeras, traslado de armamento, cuidado de enfermos, atención de presos, huelgas de hambre, etc. Dichas tareas fueron realizadas con estricta disciplina orgánica por el conjunto de mujeres militantes. La mayor parte de las tareas 'legales' e 'ilegales' recaen casi íntegramente en las mujeres, no las podían realizar los hombres porque no estaban en condiciones de hacerlo, ya sea porque se encontraban exiliados o en la clandestinidad.

Sin embargo, una vez que triunfa la insurrección y se inicia el proceso llamado de la 'Revolución Nacional', las mujeres vuelven a sus hogares, a la actividad doméstica, siendo los hombres quienes participan en la nueva coyuntura y el poder político.

El comportamiento del MNR con el proletariado, el campesinado y las capas medias, fue distinto del que asumió con las mujeres. Para ellas este partido no tuvo una política específica que asumiera sus reivindicaciones propias, sino que las incorporó masivamente al partido, haciendo que estas asumieran y lucharan por las reivindicaciones generales que el partido determinaba para cada coyuntura. No existe un solo documento político o ideológico del partido que asumiera y planteara las luchas femeninas dentro del contexto en que se encontraban. Reiteradamente se recordaba que había sido el MNR el que había otorgado los derechos políticos de la mujer a través del voto universal, como el contenido central de los mensajes hacia ese sector (10).

Tampoco hubo mujeres militantes o intelectuales orgánicas dentro del partido o el Comando Femenino -que fue el canal orgánico creado por el MNR- que asumieran o lucharan por ganar un espacio políticamente más importante que su papel en su situación de sector discriminado -aun dentro de la revolución y el partido. Por el contrario, esperaban pacíficamente que el partido y sus jefes determinaran el rol a jugar.

Pese a estas limitaciones de concepción, en la fase de 'hegemonía de las masas' (11) la participación de la mujer fue grande y efectiva en tareas de carácter general y prácticamente indiferenciado del resto de las clases que, en alianza, actuaban en el MNR. Sin embargo, la mayor parte de las tareas asignadas, no requerían ninguna cali-

ficacion, eran de caracter rutinario y mecanico con ciertos riesgos y responsabilidad politica. Y es que las mujeres que se habian destacado por su esforzada militancia durante el "sexenio" despues del triunfo de la revolucion fueron relegadas a un tercer o ultimo plano. En efecto, las mujeres que habian tenido una amplia participacion politica, fueron a ocupar cargos administrativos secundarios en el aparato de Estado pese a que cumplieran tareas organicas asignadas por el partido. Lydia Gueiler, de amplia participacion en el sexenio y que ostentaba el cargo de subcomandante de las milicias armadas movimentistas con experiencia militar necesarias para la defensa de la revolucion nacional, fue empleada como secretaria en una reparticion municipal y posteriormente en el servicio exterior, tambien en una posicion subordinada.

A lo largo de todo el proceso de la revolucion nacional, la lucha de clases y el movimiento de mujeres establecieron una relacion directa. Esta relacion fue el nucleo a partir del cual se plantearon, muy debilmente, los objetivos de emancipacion femenina en el marco ideocratico de la liberacion nacional, lucha que inicialmente logro ciertas reivindicaciones parciales, tales como la del voto femenino. Sin embargo, la accion del capital comercial financiero imperialista fue socavando las bases del nuevo Estado y termino por quebrar su autodeterminacion politica desarticulando el movimiento nacional e inhibiendo el movimiento popular y mas concretamente el movimiento femenino dentro del partido.

b) Las Barzolas (12)

Recordemos que el "Comando Nacional Femenino del MNR" fue organizado con objetivos y tareas concretos. Durante los primeros años de la revolucion, una de las funciones principales que desarrollo la mujer fue la movilizacion de su propio sector en todo el pais para los actos politicos de adhesion al gobierno del MNR. Esta movilizacion, si bien estaba dirigida por el partido, en muchos aspectos, la podemos calificar como espontanea.

La accion de las mujeres inicialmente fue uno de los factores claves de la revolucion debido a su vinculacion con las masas femeninas y con el movimiento nacional con el que guardaban una relacion organica. Posteriormente, este movimiento de mujeres paso a ser instrumentalizado, en funcion de las necesidades planteadas por el partido en el gobierno.

Paulatinamente, el impulso inicial de las acciones del movimiento femenino se fue perdiendo, asi como la capacidad de transformacion social que le habia conferido el estrecho contacto con los trabajadores y las masas populares urbanas. Y es que el movimiento de mujeres organizado en torno al MNR, fue nacional, pero esencialmente urbano y sin hilo conductor que le diera continuidad organica. La mujer campesina ingreso pasivamente al MNR, y su participacion la hizo a traves del Comando

Nacional Campesino o del sindicato campesino. Esta participación fue bastante indirecta ya que la hacían a través del esposo o compañero campesino, y de esta forma, nunca las propias mujeres pudieron articular sus propias reivindicaciones y ligarlas a aquellas generales que el movimiento campesino sustentaba como propias. Es probable que la no incorporación de la mujer campesina al Comando Nacional Femenino del MNR le haya restado a esta fuerza política y organizativa.

Estos otros aspectos, tales como la ausencia de un planteamiento político o ideológico coherente por parte de las mujeres movimientistas, les impidió ganar una autonomía política y un poder real al interior del partido y el aparato estatal. Esta ausencia de planteamientos con respecto del rol a jugar, les impidió romper las relaciones con el aparato estatal y el partido. Ambos tenían una concepción patriarcal (13) y por ende no buscaban su liberación, al contrario, no permitían que el movimiento de mujeres se convirtiera en un auténtico generador de cambios sociales constituyéndose más bien en un instrumento de integración social y de dependencia del nuevo orden instaurado.

Una de las constantes que caracterizó la participación política de la mujer movimientista en este período es su participación de acuerdo a circunstancias externas al propio movimiento femenino es decir, debido a los intereses del partido y del gobierno. En efecto, durante este período se observó a un grueso contingente de mujeres del sector popular urbano y más concretamente al grupo autodeterminado "Barzolas" (14) compuesto por las "cholas" y "birlochas" (15) de las ciudades que se movilizaban en torno al congreso nacional, constituyéndose en la "barra" o público favorable a los congresales del MNR a quienes premiaban con fuertes gritos y aplausos ante sus intervenciones.

En cambio, una acción contraria manifestaban contra la oposición parlamentaria, llegando al extremo de agredir físicamente a estos o impidiendo la realización de la sesión del congreso. Eran célebres las "waykillas" (16) que estas mujeres propinaban a los parlamentarios opositores, de tal manera que cuando salían del recinto congresal, debían hacerlo con fuerte custodia policial.

Otra de las acciones características de este grupo de mujeres, fue la actuación como "grupo de choque" en el enfrentamiento callejero con manifestantes opuestos a la política del gobierno. Asimismo estas y otras mujeres tenían una activa participación en los actos públicos de masas que el gobierno realizaba en las concentraciones populares partidarias, en la distribución de comidas y bebidas para los participantes que estaba prácticamente en manos de las Barzolas. En Santa Cruz de la Sierra, por ejemplo, el partido encaró la solución al problema de la vivienda popular mediante la distribución de tierras urbanas que eran ocupadas por acción directa.

Fue distribuido así el sistema de "tambos" que era una forma de explotación basada en el monopolio de la propiedad de los inmuebles urbanos. La participación

de las mujeres Barzolas fue muy importante en el 'loteamiento' y posterior distribución de estas tierras urbanas y suburbanas a los adeptos y militantes del MNR. Otra de las acciones que frecuentemente realizaban las mujeres movimientistas eran aquellas que se referían al 'apoyo incondicional' a uno u otro caudillo o líder del partido. A través de los 'votos resolutivos' hacían conocer por medio de la prensa oral y/o escrita su adhesión o inconformidad con tal o cual personaje, así como también con referencia a ciertas medidas tomadas o por tomarse. Sin embargo, una vez que triunfaba el caudillo o el planteamiento sugerido, estas mujeres seguían en la condición anterior, relegadas de una real participación.

La lealtad de la "Barzola" al partido y al caudillo era muy grande. Algunas de estas mujeres por ser militantes de probada lealtad, consiguieron distintos beneficios que el partido otorgaba a sus militantes, tales como "plazas dentro de los mercados municipales como 'vendedoras permanentes'". Este trabajo "autónomo" les permitía además atender la actividad doméstica del hogar, o llevarlas simultáneamente y también acudir de inmediato al llamado de movilización realizado por el partido o el caudillo. Asimismo esas mujeres recibieron como compensación a su lealtad "bonos" y cupos (17) de parte del partido.

Las Barzolas asumieron también un rol significativo en la estructura y funciones del sistema de abastecimiento, lo que a su vez, les otorgó importancia en el esquema político general. Otro sector de las Barzolas logró por vías políticas estatales captar excedentes económicos y formar un importante sector comercial, que a la larga se vinculó estrechamente con un nuevo sector social urbano, ligado al comercio minorista y al contrabando, actividades que acogieron a un gran número de mujeres.

Pese a la importante labor que desempeñan las mujeres movimientistas, su presencia en la estructura de poder fue insignificante. Una mujer accede a la Dirección Nacional del Partido, cuando en 1960 se constituye oficialmente el Comando Nacional Femenino. En la misma época, dos mujeres llegan a ocupar el cargo de Oficial Mayor o Subsecretaria (Educación y Asuntos Campesinos). En la estructura parlamentaria, solo cuatro mujeres llegan a ser Diputadas Titulares, ninguna a Senadora, a partir de 1956, cuando, sin embargo, se realizan tres elecciones generales.

La hegemonía de la pequeña burguesía en el seno del MNR fue por tanto lo que determinó el curso posterior de la Revolución. El 4 de noviembre de 1964, corresponde, en cuanto tal, a la fase de decadencia del Estado de 1952.

III Crisis de las dictaduras y democratización

Pese a 18 años de dictaduras, el movimiento popular y especialmente la clase obrera, no dejaron de estar presentes en las luchas sociales y políticas, en una acumulación

ideologica y organica permanente En toda esta etapa el movimiento popular se organiza para el enfrentamiento con el Estado, a quien identifican como el enemigo de clase, pues representa lisa y llanamente a la burguesia mas reaccionaria En todo ese largo periodo de la dictadura, la mujer popular estuvo presente, en los partidos, los sindicatos y otras organizaciones, luchando por la democratizacion del Estado y la sociedad

Hacia 1977 se hace patente la crisis del modelo economico impuesto por la dictadura de Banzer, modelo que no supo aprovechar condiciones externas, en terminos de precios, extraordinarias, para poder garantizar una acumulacion y reproduccion interna Esta crisis, sumada a la crisis general manifiesta y del capitalismo a nivel mundial, presenta sus primeras manifestaciones, en un proceso de descapitalizacion y endeudamiento extremos, desocupacion e inflacion galopante A todo ello, se suman las presiones por parte del imperialismo, a traves de la propuesta de Carter del 'Plan de Democracia viable' que pretendia desmilitarizar el poder politico en América Latina Al aceptar la dictadura dicho reto, lo que ella pretendia con este proceso era realizar una retirada más o menos ordenada y honrosa de las FF AA del gobierno Antes que un proceso de democratizacion, se pretendia que la institucionalizacion pactada, se convirtiera en un proceso de legitimacion de la dictadura

Es el movimiento popular en su conjunto quien 'cruza' el proyecto de instaurar una "democracia controlada" Son las mujeres quienes dan el paso inicial para un enfrentamiento frontal con la dictadura al comenzar la huelga de hambre, la que rapidamente se constituye en la huelga de hambre cualitativa y cuantitativamente mas importante de los ultimos tiempos Son cuatro mujeres quienes levantan las reivindicaciones populares y democraticas mas importantes - la vigencia plena de la democracia

En lo inmediatamente posterior la clase obrera, los campesinos y las capas medias, elaboran una estrategia de poder alternativo que no es otro que la UDP instrumento politico que permite la fusion de dos cauces ideológicos la tradicion marxista y el nacionalismo revolucionario, cuyo desencuentro en el pais habia sido historico Lo central de este instrumento politico es que logra articular reivindicaciones nacionales y de clase

Durante el largo periodo eleccionario del 78 79 y 80, los partidos y frentes politicos elaboran sendos programas de gobierno y largas listas electorales en su intento de ganar el voto de uno u otro sector Sin embargo, es notoria la ausencia de las reivindicaciones de la mujer en los diversos programas como de las listas electorales, que entran en la discusion una vez abierto el proceso democratico, pese a que la mujer constituye en el pais, mas del 50 o/o de la poblacion

En efecto, una vez abierto el proceso democrático y los dirigentes hombres retornan del exilio o la clandestinidad, las mujeres son nuevamente enviadas a las tareas domésticas del hogar o a cumplir roles totalmente privados y secundarios. Con ello, se desperdicia el grado de organización y combatividad que las mujeres adquieren en el cumplimiento de tareas orgánicas y políticas en la clandestinidad. Todo ello porque, implícitamente, la sociedad, los partidos y los sindicatos consideran que la tarea revolucionaria de las mujeres es la de cuidar, reproducir y mantener a los hijos, padres y jefes de la revolución.

Ya vimos en el curso de la presente exposición como en general, la mujer siempre estuvo luchando junto a los hombres de su clase por los intereses del movimiento popular. En nuestro país, la burguesía, ha demostrado hasta el momento, incapacidad para generar movimientos sociales femeninos que defiendan explícitamente su proyecto. Sus únicos intentos, la Unidad Cívica Femenina en 1946 y las Damas Cruzceñas, han sido movimientos espontáneos y sin vigencia alguna.

No contamos con encuestas y sondeos de opinión pública que nos demuestren fehacientemente las preferencias políticas de las mujeres. Sin embargo, podemos afirmar que la mujer emite su voto político, de la misma manera con que elige su sector o clase social. Así tenemos por ejemplo que la mujer campesina, emite su voto de acuerdo al consenso encontrado, en la asamblea de la comunidad. Igual cosa ocurre con la mujer obrera y de los sectores populares urbanos.

Sin embargo, pese a esta constatación, una vez que el pueblo y sus organizaciones políticas y sindicales recuperan y reformulan el proyecto democrático para el país, la mujer no asume las responsabilidades que el momento exige. Constatamos por ejemplo, que después de casi dos años de gobierno democrático popular ninguna mujer ha ocupado cargo importante en el Poder Ejecutivo. En el parlamento, solo hay una mujer como Diputada Titular, sobre 130 miembros que tiene la Cámara de Diputados. Hasta el momento, ninguna mujer ha sido elegida Senadora Titular. Igual cosa podemos constatar en el Poder Judicial donde la mujer jamás ha llegado a desempeñar una función importante. Pese a esta evidente exclusión que tiene la mujer en los tres poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, existen tareas políticas que la sociedad, los partidos y los sindicatos exigen y que la mujer asume permanentemente.

En los tres momentos mencionados, la mujer ha cumplido, además de otras tareas, algunas que nos parece importantes de señalar:

a) La lucha por la democracia

Las dos décadas anteriores y los comienzos de esta estuvieron caracterizadas por la implantación autoritaria de regímenes militares dictatoriales en América Latina. En

este periodo, el debate de los años 60 70, democracia vs socialismo fue sustituido por el debate democracia vs dictadura

En efecto, la lucha de los movimientos sociales, de los sindicatos y los partidos politicos, estuvo orientada al derrocamiento de las dictaduras militares En este periodo es el movimiento popular quien reivindica el ejercicio democratico y la implantacion de la democracia representativa aun en paises como Bolivia, donde la democracia directa, la democracia como autodeterminacion de las masas, es la experiencia mas importante que conserva la memoria historica del pueblo

Dentro de la lucha por la reconquista del proceso democratico, las mujeres no estuvieron al margen y su lucha ha sido y es importante Las mujeres del campo, de las minas y las ciudades hicieron escuchar su voz de protesta permanentemente En Bolivia, por ejemplo, esta culminara con la huelga de hambre que iniciaron cuatro mujeres mineras, que lograron arrancar a la dictadura la amnistia general e irrestricta y la vigencia de libertades politicas y sindicales en febrero de 1978 Iguales acciones encontramos con posterioridad al golpe del 17 de julio de 1980 y la posterior reconquista democratica de octubre de 1982

Es en este periodo y ante la persecucion, carcel y exilio de los dirigentes politicos y sindicales, que las mujeres asumen las tareas clandestinas de mayor riesgo y responsabilidad en muchos casos toman cargos de direccion politica y sindical de vital importancia en la lucha de resistencia Las mujeres conocen el peso de la dictadura, de la familia y de la sociedad Su lucha contra ella es entonces permanente

b) La lucha por la defensa de los derechos humanos

Tanto en dictadura como en democracia, las mujeres han sido las abanderadas en la defensa de los derechos humanos Es a partir de la lucha de las mujeres y otros sectores sociales por la vigencia de los derechos humanos que los partidos politicos de izquierda asumen estas reivindicaciones en sus programas de lucha Las reivindicaciones por la construccion nacional, la democracia, los derechos humanos, han estado ausentes de las banderas de lucha de los partidos de izquierda dejando en manos de los partidos de derecha estos planteamientos Es historia reciente la asuncion de estas reivindicaciones de parte de las organizaciones populares

La violacion que hacen las dictaduras de los derechos elementales, hace que los objetivos mas inmediatos de cualquier organizacion politica se centren en torno a estos problemas En el caso de las mujeres han surgido muchas organizaciones de esposas, madres y hermanas, de desaparecidos forzosos, de perseguidos, detenidos y todo tipo de damnificados

Pero asi como en el caso de la lucha por la instauracion del proceso democratico

co, en las organizaciones de defensa de los derechos humanos la organizacion es temporal y restringida a los objetivos mas inmediatos y generalmente no se liga esta lucha y la lucha de sus reivindicaciones propias con la de construir una sociedad mas justa y humana en suma, la lucha por la liberacion nacional y social

c) La lucha por la defensa de la economia popular

Una de las características principales de las economías latinoamericanas es que se encuentran en crisis profunda crisis que no es coyuntural sino estructural Las antiguas modalidades de acumulacion quedan obsoletas y exigen para su superación alternativas diferentes En esta crisis, las reivindicaciones de clase se hacen mas agudas los trabajadores exigen mayores salarios y los dueños del capital exigen reactivar la economía para rescatar sus niveles de ganancia

A esto hay que agregar el impacto de la crisis internacional, el pago de la deuda externa, y en el caso de algunos países latinoamericanos, las inundaciones y sequías que han sumido a la mayor parte de la población en el hambre y la miseria ¿Y quien enfrenta cotidianamente esta crisis que en nuestros países se expresa en los problemas del desabastecimiento la carestía el alza del costo de vida, sino la mujer?

Es la mujer quien se organiza por la defensa de la economía popular en comités de defensa de los precios por el abastecimiento en ollas populares etc Es ella la que sufre los embates del capitalismo en crisis y quien se ve obligada a la búsqueda de múltiples estrategias de sobrevivencia que le permiten alimentar a sus hijos Esta es una lucha cotidiana que libra la mujer de nuestros países lucha que es silenciosa y sin ningun reconocimiento que se exprese en una participación cualitativamente diferente

Algunas Conclusiones

En su momento constitutivo, la sociedad boliviana se erigió sobre bases reaccionarias en cuanto no resolvió el problema nacional y permanece aun una gran matriz precapitalista, cuya ideología es impermeable y conservadora, la cual sanciona y rige el comportamiento de la mujer boliviana

El proyecto que encarnaban los caudillos que inician el proceso emancipador es aplastado y el poder emergente se consolida por la exclusion de las clases subalternas y muy especialmente, la exclusion de indígenas y mujeres Si bien el periodo de la

Revolucion Nacional significo cualitativa y cuantitativamente un importante avance en la participacion de la mujer, a nivel ideologico y politico, ella siguió sufriendo el autoritarismo patriarcal de la sociedad, vigente hasta nuestros dias

La exclusion del poder politico que hacen las clases dominantes y aun el propio movimiento popular -quien no reivindica la problematica de la mujer en sus propuestas de lucha permanece intacta en el caso de la mujer Ello nos hace sostener que para romper el patriarcado existente en la familia y la sociedad, sera necesario que las mujeres asuman que su lucha emancipadora del poder capitalista sera irremediablemente violenta Una sociedad de dominacion no regala derechos a nadie En efecto, consideramos que asi como los campesinos con Epizana y Tolata (19) comenzaron a romper el aislamiento en que se encontraba su lucha, asimismo el totalitarismo de la familia y la sociedad con la mujer solo se rompera una vez que éstas se vean obligadas a un enfrentamiento con las estructuras capitalistas y patriarcales, lo cual permitira una verdadera toma de conciencia del conjunto de las mujeres para ir en busca de canales de una real participacion e igualdad en la sociedad Para ello sera necesario comenzar a romper la hegemonia ideologica de la sociedad patriarcal con respecto a la mujer, que hace que acepte pasivamente su actual condicion, pese a la importante contribucion economica, social y politica que hace a la sociedad

Por todo lo expuesto anteriormente, es claro que la tarea de los partidos de izquierda y democraticos es organizar y hacer participar a la mujer de manera cualitativamente diferente en los movimientos sociales, politicos y sindicales Esta tarea no ha sido cumplida pese a que la mujer ha participado, participa y se organiza en torno a los objetivos e intereses del movimiento popular Es hora de que en la sociedad en la familia, en los partidos y en los sindicatos se reconozca que la explotacion de clase no es la unica forma de dominacion social y que el cambio ideologico no se produce automaticamente al transformar las estructuras economicas Es más las transformaciones economicas que deberan llevarse a cabo no solo deberan referirse a la division social del trabajo, sino también a la division sexual del trabajo, y los componentes étnicos que son aspectos fundamentales de la discriminacion de la mujer en nuestra sociedad Es hora de que las mujeres militantes recuperen su identidad como mujeres y, tanto ellas como la sociedad, asuman que existen dos lógicas de dominacion la de la sociedad de clases y la de la sociedad patriarcal Esto permitira que se recupere y se haga visible la contribucion historica que ha realizado la mujer Asimismo, que su lucha asuma una perspectiva historica en torno a su reivindicacion especifica en relacion directa a la lucha de clases Esta nueva concepcion politica permitira que la mujer sea sujeto y no objeto de la politica en sus respectivos partidos y sindicatos y otras organizaciones a las que pertenece

Sera necesario que su lucha reivindicativa deje de ser secundarizada y los par-

tidos y sindicatos **asuman sus reivindicaciones** específicas, que no están en contradicción con aquellas del **movimiento popular** y nacional, sino que se complementan mutuamente

Asimismo, se **debera luchar** por la socialización del poder, las mujeres constituyen más del 50 o/o de la **población** y están excluidas de él. Contra el autoritarismo de la familia, de la sociedad y las organizaciones populares, se **debera repensar** la organización de la vida cotidiana, que oprime a la mujer y le impide una participación real, y **luchar por abolir la rigidez** que divide el mundo del hombre y la mujer, es decir, el ámbito de lo público (político) y lo privado (doméstico)

Como mujeres miembros de los partidos políticos se ha experimentado lo que es el autoritarismo de la sociedad y de los propios partidos. Por ello se **debera trabajar doblemente** para conseguir sus derechos e igualdad en la participación política, haciendo banderas de lucha de sus reivindicaciones específicas, y no solo exigiendo que los partidos de izquierda incorporen dos o tres temas sobre la mujer en sus programas de acción política, sino **haciendo que los partidos debatan** y den soluciones correctas a la situación de **discriminación** de la mujer

Se **debera analizar el poder** en términos de sus orígenes de clase y de sus raíces patriarcales. En un análisis de este tipo ni el capitalismo ni el patriarcado resultan sistemas autónomos o idénticos, sino que son, en la forma que cobran actualmente, mutuamente dependientes

Por último, **deberan preguntarse** por que un gran número de mujeres abandona la militancia en los partidos, los sindicatos y otras organizaciones después de unos años de permanecer en él, sobre todo después de haberse casado y tenido niños. ¿Es que los partidos políticos **no han sabido interpretar** sus intereses y reivindicaciones? ¿Deberán las mujeres **aun seguir** demostrando sus capacidades, su voluntad y consecuencia en la lucha de los pueblos para ser tomadas en cuenta como sujetos de la política? De continuar con esta **ceguera patriarcal** y capitalista, la retardación de cambios profundos en la sociedad será solo una consecuencia. Se **debera pues luchar** por un movimiento autónomo de mujeres, no desligado del movimiento popular, que le permita **ganar identidad y fuerza** en una lucha que no será fácil, corta, ni pacífica y así lograr la vigencia de la **democracia** en la sociedad y en la familia. En suma la **democracia**, también para las mujeres

Notas

- (1) Hasta 1952, la utilización **peyorativa** de la palabra indio o indígena era normal, aspecto que cambió a partir de esa fecha ya que, 'Para los caudillos del MNR en cuanto representantes

- de un nacionalismo mestizo la palabra indio no era sino una mera supervivencia feudal originada por la conquista española. El mestizaje racial era de tal naturaleza según ellos que el país debía admitir su propio mestizaje. No había indios ni blancos. Todos se asimilarían al grupo mestizo en cuanto denominador común de ambas castas. Por decreto los indios se convertirían en campesinos. Ver Platt Tristan *Estado Boliviano y Ayllu Andino* Lima Instituto de Estudios Peruanos 1982
- (2) El momento constitutivo lo definió Tocqueville. Los pueblos se resentían siempre de su origen. Las circunstancias que acompañaron a su nacimiento y sirvieron a su desarrollo influyeron sobre todo el resto de su vida. Citado por Zavaleta René *La querrela del excedente mimeo*
 - (3) Arze René D *Participación Popular en la Independencia de Bolivia* La Paz Sesquicentenario de Bolivia 1979
 - (4) Imana C Teodosio *De lo pasional en la vida de los caudillos indígenas de 1781* Revista, Historia y Cultura No 1 La Paz 1973
 - (5) Cajías Fernando *La Rebelión de Tupac Katari en Oruro* Inédito
 - (6) Cajías Fernando Op Cit
 - (7) Cajías Fernando Op Cit
 - (8) Zavaleta René *Cuatro conceptos de democracia mimeo*
 - (9) Periodo que abarca desde 1946 hasta 1952 es decir desde la caída del gobierno de Villarroel del cual hacía parte el MNR hasta 1952 año de la revolución
 - (10) Por decreto del 21 de julio de 1952 la mujer y el conjunto de los sectores subalternos son incorporados a la participación política a través del voto universal
 - (11) Periodo de 1952 a 1956 Ver Zavaleta René *El poder dual México Siglo XXI* 1974
 - (12) María Barzola estuvo junto a los trabajadores mineros en la célebre marcha del 21 de diciembre de 1942 en Catavi donde el ejército oligárquico masacró a hombres mujeres y niños. Ella encabezaba dicha marcha donde fue asesinada. Su figura fue recuperada como símbolo por el MNR
 - (13) Patriarcado Conjunto de relaciones sociales de la reproducción humana que se estructuran de modo tal que las relaciones entre los sexos son relaciones de dominación y subordinación. Ver Astelarra Judith *Estado Ideología y Política* Asimismo ver Eisenstein Zillah *Patriarcado Capitalista y Feminismo Socialista México Siglo XXI* Aquí se utiliza la expresión 'Patriarcado Capitalista' para acentuar una relación dialéctica que se refuerza mutuamente entre la estructura de clases capitalista y la estructura sexual jerarquizada
 - (14) No se sabe exactamente la fecha de aparición de la barzola como grupo organizado de mujeres después de la revolución pero fue uno de los más permanentes y cuyo nombre fue extendido peyorativamente a todas las mujeres movimientistas
 - (15) Chola mestiza de los sectores populares que usa pollera Birlocha chola que cambió la pollera por el vestido y por eso pretende ser superior a aquella.
 - (16) Voz popular para indicar una agresión física de varias personas contra una
 - (17) Dada la crisis del sistema productivo y el nuevo reordenamiento de la economía, el MNR comenzó la distribución de cupos y bonos entre sus militantes, con el fin de proveerlos de los principales artículos de la canasta familiar a precios subvencionados. Este sistema generó en muchos sectores una intensa actividad especulativa

- (18) Epizana Tolata y Melga pueblos del valle cochabambino donde en enero de 1974 cientos de campesinos fueron masacrados cuando protestaban por el alza del costo de los productos industrializados y la congelacion de precios de los productos agropecuarios Esta masacre seña la el fin del pacto Militar-Campesino firmado en 1966 entre Barrientos y la Confederación Nacional de Trabajadores Campesinos, y el comienzo de una organizacion clasista de los campesinos

COMENTARIO DE ROSARIO LEON

En la actualidad trabajos como los de Rene Arce, Fernando Cajias y otros, demuestran la importante participación de los sectores populares en la historia nacional El trabajo que Gloria nos presento en esta oportunidad se ubica en esta linea, en la medida que intenta rescatar la presencia femenina en el contexto de la participacion popular en la historia politica de Bolivia Hecho que es innegable

La importancia del trabajo de Gloria, radica principalmente en rescatar la especificidad de una dimension que consciente o inconscientemente ha estado olvidada desde las perspectivas académicas y politicas la practica politica de la mujer boliviana

En mi opinion, dos son los niveles o dimensiones importantes a través de los cuales Gloria trata el tema de la participacion politica de la mujer boliviana El primero de características metodologicas, dirigido a deshechar la perspectiva monumentalista como una forma de hacer historia, y asumir en cambio una perspectiva desde abajo, desde los actores populares donde esta inmersa la mujer en el quehacer historico

El segundo nivel o dimensión es el reivindicativo Es aquel donde el conocimiento de la participacion femenina en la historia se convierte en un instrumento de lucha Lucha contra la discriminacion y el olvido de la mujer como sujeto social y politico, por parte de una sociedad patrnarcal

Gloria, en su trabajo, presenta tres ejemplos o tres momentos historicos donde la mujer participo activamente Tres momentos diferentes en cuanto formas y motivaciones de la participacion y en cuanto a los objetivos buscados El primero, el de la movilizacion indigena del siglo 18 cuando hay presencia masiva de mujeres junto a varones que luchan por un ideal comun de liberacion, un ideal anticolonial y de reivindicacion étnica En este caso, la participacion femenina no parece tener objetivos

propriadamente femeninos. Lo predominante era una identidad étnica común. Había una incorporación como sujeto social oprimido desde una especificidad femenina de madre, esposa o hija.

La especificidad de madre, esposa o hija también está presente como primera motivación en el momento histórico de 1952. Sin embargo, la participación femenina en este proceso fue muy diferente a la anterior. El período oligárquico anterior al '52 se caracterizó en el caso de la práctica femenina por una manifestación de demandas que, según Arauco (1983), son la condición previa para la acción colectiva y organizada de las mujeres en los comandos femeninos del MNR. La mujer se incorporó al proceso del '52 a partir de la defensa de su compañero perseguido, del control de abastecimiento, la defensa de sus hijos, etc. En este sentido, más que un movimiento y organización artificial de mujeres en el MNR, es un movimiento de mujeres incorporado al movimiento popular global. La importancia de la participación femenina en este caso ha sido detallada por Gloria a través de la particularización del importante rol que jugaron las mujeres organizadas en el MNR. Y también ha sido señalada la cooptación y la nula gratificación que las mujeres obtuvieron por su importante práctica política. Sin embargo, la sola constatación de esta práctica política y de una nula gratificación, no serían suficientes si no se profundizan y contextualizan, aun más, los procesos participativos femeninos. Pienso que, tanto a nivel académico como reivindicativo, es necesario ver en la práctica política femenina si se puede hablar de la formación de una identidad diferenciada de los varones, una práctica y formas específicas de hacer política que no siga los patrones patriarcales.

En este sentido, pienso que al ejemplificar la práctica política de las mujeres solo a partir de la presencia colectiva y masiva de las mismas, o a través de organizaciones tradicionales como los partidos, sindicatos, etc., obvia otras formas de participación política de la mujer que también considero importantes, en tanto están más cerca de su especificidad femenina.

En la acción llevada a cabo por las mujeres mineras en la huelga de hambre contra la dictadura y en defensa de sus esposos e hijos, también nos muestra un campo común con las anteriores participaciones, hecho con el que quiero acotar al trabajo de Gloria, y que sale de los marcos tradicionales en cuanto a forma de organización y práctica.

La transición de la dictadura a la democracia, en el proceso de 1980 a 1982, muestra que los mercados barriales se convirtieron en verdaderos centros de batalla donde las mujeres, a partir de la defensa de la canasta familiar, lucharon contra el régimen. La defensa de los derechos humanos, alimentación, libertad de expresión y otros, presentes en su cotidianidad de mujeres, fue motivo de las primeras marchas contra la dictadura, las mismas que partieron desde los mercados de Cochabamba. Es

tas formas de practica junto a organizaciones que yo llamo alternativas como los clubes de madres juntas vecinales y otras donde la mujer se organiza a partir de sus roles domesticos tambien son formas de hacer politica y estan mas cerca de su especificidad Habria que ver como a partir de esta especificidad de estas organizaciones y de los fracasos y frustraciones de la practica politica de las mujeres en los partidos y organizaciones tradicionales se esta organizando y esta naciendo una identidad femenina a traves de un movimiento que se concretiza en la presencia de organizaciones de mujeres como la Federacion de Mujeres Campesinas Comites de amas de casa de las minas Comites de amas de casa de los barrios populares y otros

Ahora bien despues de acotar al analisis de Gloria sobre la practica politica de las mujeres la diferencia y la especificidad de esta practica retomare las palabras de ella cuando dice que para las mujeres no hay democracia No solo pienso que no hay democracia sino que hay oposicion a su practica politica y a su organizacion No solo no hay gratificacion a su quehacer politico sino que hay castigo Un ejemplo claro de esto es la conducta asumida desde el Estado en el periodo posterior al 52, cuando se crean politicas destinadas a reforzar los roles domesticos de la mujer haciendo que la misma antes organizada vuelva al trabajo solitario al interior de su hogar Se crean organismos especializados como los clubes de madres y a traves de ellos y los medios de comunicacion una censura a la palabra barzola como una critica a la practica politica femenina Desde entonces barzola significa mujer vulgar poco femenina o mal educada

Otro ejemplo muy reciente es la negativa que presentaron las organizaciones sindicales masculinas a la organizacion de la Federacion de Amas de Casa de las Minas Los argumentos con los que sostuvieron esta negativa se presentan en forma de un discurso altamente patriarcal

Por otra parte tambien existen obstaculos o condicionamientos a la practica politica de las mujeres que parten de su propia condicion de mujeres Estos son los ciclos de vida femeninos los mismos que en diferentes etapas estan condicionados a diferentes practicas y roles que impiden un ejercicio politico al estilo masculino con cien por cien de dedicacion en el mejor de los casos o con un tiempo propio en otros En cambio la mujer no tiene su tiempo propio Su tiempo es el tiempo de la familia de su mision maternal o de su rol de esposa Todos condicionados por una sociedad de negacion femenina

En estas circunstancias lo afirmado por Gloria sobre la ruptura violenta que es como una utopia se presenta como una reivindicacion imprescindible frente a la sociedad patriarcal aunque no esta limitada a ella El momento en que se le reconozca a la mujer sus propias reivindicaciones esta ligado al avance del cambio social